

# EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1 492

Palma de Mallorca 28 de Noviembre 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'05 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## ¿Qué es el orden social?

Existen ciertos fundamentos *morales* y de *equidad* que se imponen por su propia evidencia a todos los hombres de buena fe; tal ocurre, por ejemplo, con la igualdad, la libertad y el trabajo. Por el contrario, hay también ciertas llagas sociales que por su manifiesta injusticia repelen a todas las conciencias honradas, cual sucede con las desigualdades no nacidas de los distintos merecimientos o los diversos servicios al procomún, los servicios de todas clases, la posibilidad de adquirir riquezas sin trabajar, etc.

En consecuencia, el único *orden social* respetable, por cuyo advenimiento estamos obligado a trabajar todos los hombres de buena voluntad, es aquel que sancione lo justo y suprima lo que no lo es, siquiera se halla arraigado con la tremenda pujanza de los intereses creados.

Es muy corriente que quienes claman por la defensa a ultranza del *orden social* y piden a los Gobiernos que aniquilen a sus *enemigos* sean gentes pertenecientes a la benemérita clase de los explotadores, de los que detentan inícuos privilegios y formidables injusticias. El *orden social* que estos ciudadanos propagan no es sino el supremo desorden, ya que lo que desean es que continúe el estrujamiento de tres cuartas partes de la Humanidad en favor de una cuarta parte de seres afortunados que el azar ha favorecido otorgándoles sus favores.

Tan celosos defensores del *orden social* son casi siempre los siguientes: El duque, el marqués o el conde, de elevada y nobilísima estirpe, que temen la pérdida del privilegio medieval que les permite disponer, cual modernos señores feudales, de extensiones de terrenos tan grandes como provincias, cuyos habitantes siguen disfrutando la condición de *cosas*, cual los siervos de la gleba, imponiéndoles contratos de arrendamiento con cláusulas inhumanas; el mercader sin conciencia, que saquea sin tasa a los demás mortales, y por cierto no con el arrojo de los bandidos de tabuco y calañés, sino artemamente, con pesas y medidas; el acaparador de artículos de primera necesidad, que con criminal fraude eleva los precios de los alimentos que consume el pobre; el cacique rural, que dispone tiránicamente de vidas y haciendas de los campesinos sometidos a su férula...

Todos los citados y muchos más son quienes alientan a los Gobiernos en la defensa de lo que llaman el *orden social*, temerosos de que llegue el día en que el pueblo cansado de tanta injusticia y de atropellos tantos, pida estrechas cuentas a esos scárilos de un *orden social* contrahecho, forjado a su medida, de modo que permita sus privilegios y ampare sus iniquidades.

No puede honradamente defenderse semejante aberración jurídica. El verdadero *orden social* consistiría en la abolición de todos los privilegios, sean los que fueren. Los fundamentales pilares de un *orden social* digno de defensa serían los siguientes:

1.º El único modo de adquirir fortunas será el trabajo. 2.º Cualquier otro modo de enriquecerse será considerado como delictivo. 3.º El derecho a percibir bienes por herencia, fuera de ascendientes y descendientes, será estimado como una defraudación al trabajo ajeno. 4.º Las haciendas privadas no podrán exceder de un límite prefijado. 5.º Cuantas diferencias existan entre los hombres dependerán tan sólo de su capacidad intelectual; de su especial laboriosidad y de los servicios que rindan al procomún... etc., etc.

No podrá decirse que estas —y otras bases a ellas semejantes— entrañan un problema *bochevique*. Son únicamente expresión de un estado de justicia social más perfecto que el presente. Y hasta tanto que los fundamentos de la organización nacional no sean los indicados —u otros semejantes— hablar del *orden social* imperante es una farsa, y pedir su defensa, una injusticia.

L. SÁNCHEZ RIVERA

### LOS MINEROS ASTURIANOS

## Comunistas y sindicalistas sirviendo a la burguesía

La fiebre sentimental parece que comienza a hacer crisis y vuelve la serenidad a las almas. Y es necesario aprovechar las circunstancias para aleccionar a las gentes en el conocimiento de sus propios errores.

Son muchos y muy graves los que se han cometido estos días. So pretexto

de una solidaridad sentimental ineficaz hacia los mineros de Riosa, comunistas y sindicalistas, alimentados con el veneno desmoralizador de pasiones de un caciquismo político reformista decadente desde «El Noroeste», han declarado una huelga, limitada al valle de Langreo primero, general después.

No olvidemos, para juzgar esta conducta suicida de los elementos aludidos, que la huelga de Riosa viene siendo asistida en la medida de lo posible por el Sindicato Minero Asturiano, de gloriosa historia en las luchas proletarias, y que, a efecto de socorrer a los mineros, tiene abierta una suscripción pública, a la que se negaron a contribuir comunistas y sindicalistas; que los propios mineros de Riosa rechazaron digna y cuerdamente la huelga de solidaridad que se les ofreció porque tenían el convencimiento de que era un sacrificio que se iba a obligar a hacer a los mineros asturianos completamente ineficaz. Y, a pesar de esto, la huelga se hizo. ¿Por qué? ¿Contra quién? ¿Contra la burguesía? No. Contra el Sindicato Minero Asturiano.

El Sindicato Minero Asturiano, conocedor de la realidad económica de las minas, del ambiente social de Asturias y de los elementos anarco-sindico-comunistas, se ha mantenido firme y sereno frente al movimiento. Sabía que el final de la huelga tenía que ser derrota y no quiso, e hizo bien, que le alcanzara ninguna responsabilidad en ella. Y en diversos manifiestos dirigidos a los mineros ha mantenido serena y firmemente su opinión. El acierto de su actitud lo proclaman los hechos. Los trabajadores han tenido que volver al trabajo derrotados moral y materialmente, después de haber sufrido los graves trastornos económicos que han llevado a sus mujeres a salir a la calle a implorar la caridad para dar pan a sus hijos.

Más, para que el lector tenga datos concretos para juzgar, queremos recoger de uno de los manifiestos del Sindicato Minero algunos detalles curiosos.

Los sindicalistas tienen ambiente en La Felguera. Es ya tradicional su influencia allí. Antes predominó el republicanismo; luego, el reformismo, y esto hizo que el Socialismo no haya podido aún infiltrarse en aquella localidad. Los sindicalistas vienen sosteniendo una huelga hace más de un año en la fábrica de nitrógeno y tienen varios obreros despedidos. ¿y cómo no se les ha ocurrido declarar la huelga general en la metalurgia de Langreo? ¿Es que aquellos huelguistas no necesitaban del concurso de la solidaridad para triun-

far? Esto pone al descubierto el juego. El manifiesto del Sindicato Minero dice:

Los elementos del Sindicato único han venido obstruccionando la recaudación de fondos para nuestros compañeros de Riosa, y convencidos de que esa táctica no les daba resultado, han emprendido la otra de dividir a los propios huelguistas en bandos. Al seguir tal proceder no persiguen otra finalidad ni obedecen otro mandato más que aquel que les da el señor Sela, siendo un botón de muestra el hecho de haberles puesto máquina de la propia Compañía para subir a la Foz y Riosa, y trabajar, además, el presidente del Comité sindical, Toral, en el grupo de los señores Figaredo, con nota de gran recomendación y tolerancia hacia él.

La acusación es concreta y clara. La sinceridad de estos elementos en los móviles de la huelga brilla por su ausencia, puesto que en el aspecto económico, que era lo eficaz, la obstaculizaron. Y la demostración de que han hecho el juego al capitalismo queda evidenciada con el siguiente hecho: La Compañía Catalana de Gas y Electricidad de Barcelona es dueña de las minas Carbones Asturianos y ha solicitado del Consejo del Combustible autorización para importar de Inglaterra cerca de 20.000 toneladas de carbón, que se restan a la producción nacional, autorización que le fué concedida. Esto perjudica a la industria nacional y al mismo tiempo aumenta la crisis de trabajo en las minas. Si a esto añadimos la grave crisis económica creada por la devaluación de nuestra moneda, se comprenderá fácilmente el daño que se ha causado a los obreros de las minas con dicha huelga. Es evidente que ahora, al volver al trabajo, habrá selección de personal, que se quedarán parados muchos trabajadores, que verán sus hogares hundidos en la pobreza y hasta en la desoladora miseria, y todo por culpa de cuatro locos apasionados desaprensivos, excitados en sus malas pasiones por el diario reformista y hasta por alguno reaccionario. ¿Y a quién se exige ahora responsabilidad de lo ocurrido? Tenemos la seguridad de que los vencidos, los necesitados, acudirán al Sindicato Minero para que les apoye, para que les resuelva su problema, porque comunistas y sindicalistas, insólitos morales y materiales, en cuanto se ha producido la derrota desaparecieron de la escena, como siempre.

Es triste y doloroso el espectáculo. A estos individuos se les pide un jornal para pactar la solidaridad con los compañeros en lucha, y lo niegan, y,



Pero ya os conocemos demasiado, hermanos. Habéis llegado tarde. ¿Es que ya no estais bien allá en la calle de Sans, con los republicanos?

PIC

## Ante todo, la libertad

El doctor Alfredo L. Palacios fué el primer diputado socialista habido en la Argentina y en América. Electo en 1904, 1907 y 1912, fué separado del Partido por una cuestión incidental en materia de duelos caballerescos en que tomó parte. Después de los años ha sido invitado de nuevo a reincorporarse al Partido Socialista Argentino aceptando complacido. Vuelve, pues, a la lucha activa, donde tantas cosas buenas hizo, más convencido que en los primeros días de ser el Socialismo la única idea defendible en la sociedad, para el bien del Mundo.

Alberdi, Mitre y Sarmiento enseñaron a los argentinos a odiar a los tiranos y echaron los cimientos de esta nacionalidad, imprimiéndole un rumbo universal y ascendente.

Alberdi, cuya obra irradió el pensamiento laico, humanitario, libertador y constructor; savia que todavía nutre y vivifica lo mejor de las instituciones de este país y conforta y orienta el espíritu argentino: Alberdi, que renunció a doctorarse por no prestar un juramento de fidelidad al tirano, que repugnaba a la libertad de su espíritu.

Mitre, nuestra gran figura civil—sin paradoja—, cuya ancianidad fué gloriosa como la de Sófoles y cuya prudencia, digna de Néstor, le hizo el primer ciudadano de la República; Mitre, que con su gran voz repudió los Gobiernos irresponsables, alzándose majestuosamente en el Parlamento cuando se discutió el acuerdo de San Nicolás; Mitre, tribuno, legislador, jurisconsulto sin diploma universitario, historiador que enseñó a la juventud con su alto concepto sin prejuicios, sereno, las causas de la epopeya americana y caldeó los corazones argentinos con su pasión por la libertad.

Y Sarmiento, el violento insigilador del que mandaba sin más ley que su voluntad; Sarmiento, cuya actividad se transformaba prácticamente para fecundar todas las facetas de la existencia común en un gigantesco impulso de elevación; límpida fuente de aguas vivificantes, su obra ejemplarizadora abrevará siempre a los hombres sedientos de Ideal.

En esta hora de incertidumbre dolorosa para la patria, pensemos en los grandes argentinos fustigadores de los tiranos y que la juventud grave en sus corazones, como el proscrito Fanneau de Lahorio, estas palabras. ¡Ante todo, la libertad!

DR. ALFREDO L. PALACIOS  
Buenos Aires.

Obrero! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

## Mi renuncia

Considerando ampliamente en toda su extensión la arbitrariedad que cometieron mis progenitores al incorporarme por su ignorancia más que por su capricho, a la religión Católica Apostólica Romana. Hoy en que más que nunca precia que todos los individuos definen y dejen bien marcadas sus orientaciones, hoy en que el confusionalismo más espantoso amenaza mescolarlo todo en un caos, entiendo es la hora oportunísima de hacer ostensible y pública mi declaración.

Considerando, que todas las religiones representan la ignorancia y que están basadas en principios absurdos e indemostrables ante la razón humana, única por la cual debe regirse el hombre.

Considerando, la sangre derramada por todas las religiones en holocausto estúpido a una Divinidad irracible, que pudiendo realizar el bien por el poder absoluto que confiesan posee sus mismos ministros, llena la mente humana de delirios, sombras y odios, lanzando a sus mismos hijos unos contra otros para que realicen en su nombre los más crueles actos.

Considerando, que tras tantos siglos de dominación y predicación de la bondad Cristiana, Mahometana, Budista, bondad impuesta por todos los medios, desde la persuasión hasta el hierro y el fuego, son hoy los Humanos más asesinos y más ladrones que antes, negando la participación racional a la vida de los que explotan dividiéndose en clases antagonicas opresoras y oprimidas, más hipócritas y falaces que nunca porque solo se atienden a disfrazar la verdad, más guerreros que nunca porque emplean sus adelantos única y exclusivamente para la industria de exterminarse unos a otros.

Considerando, que el individuo es hoy más esclavo que nunca, pues la mal llamada civilización en vez de libertarle de pasiones inútiles le arroja más y más a la satisfacción bestial, sin conseguir llegue a la equidad y a la justicia.

Considerando rotos todos los lazos que podían ligarme a la actual Sociedad representada por sus Leyes absurdas, sus Códigos y sus Catecismos y más que nunca adherido a la humanidad sufriende a la que dándole todo no participa de nada.

Declaro públicamente mi renuncia a la Fé que me impusieron mis padres con el bautismo, renegando avergonzado de haber pertenecido a la religión y con la seguridad de no pertenecer nunca más a ninguna que no se base en principios comprensibles a la razón, prometiendo combatir a todas por inútiles.

Atendiendo a que el nombre bautismal que hasta ahora ha servido para distinguirme de entre los otros, representa la zarpa de la religión, prescindo de él para adoptar desde hoy el de ATEO, al único que responderé cuando se me llame.

AD MAJOREM GLORIA HUMANITATIS.

ATEO MARTI

Puerto de Sóller 16 Octubre 1930.

## Unión Socialista Menorquina

Ante la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero se hizo constar nuestra más sincera condolencia por la muerte del excelente correligionario Luis Fernández y nuestra fuerte indignación contra esos salvajes, que para mayor escarnio se titulan redentores de la clase obrera, y que a falta de razones para vencer en buena lid a compañeros como Luis Fernández y a las organizaciones que éstos representan, no vacilan en atentar contra lo que debería ser sagrada personalidad humana, convirtiéndose en asesinos más repugnantes que los llamados vulgares. Y no comprenden estos individuos ni los que de ellos se sirven para cometer sus fechorías, que ni con razonamientos, de que no son capaces, ni con la violencia podrán vencer, ni detener siquiera su avance, los justos y humanos ideales que propugnan nuestro Partido Socialista y nuestra Unión General de Trabajadores, organismos que representan genuinamente la clase obrera española.

También se ha hecho constar nuestra energética protesta contra la fuerza pública que atropelló brutalmente al pueblo trabajador madrileño, cuando cumplía el penoso deber de acompañar al Cementerio los cadáveres de los obreros que trabajaban en un edificio en construcción que se vino abajo, víctimas del insano egoísmo capitalista, aumentadas éstas por la reprochable actuación de la fuerza pública, puesta siempre al servicio de los privilegios y de un régimen en plena descomposición que, para bien del país en general, debería desaparecer cuanto antes.

\*\*\*

Atendiendo nuestra petición, la Comisión Ejecutiva del Partido ha designado al Vocal de la misma y Diputado provincial por Madrid, compañero Andrés Ovejero, ilustre catedrático de la Universidad Central, para que, aprovechando las vacaciones de Navidad, realice en Menorca una campaña de propaganda, que pudiera ser se hiciera extensiva a Mallorca.

\*\*\*

La Liga Nacional Laica, atendiendo una indicación nuestra, nos ha comunicado que no hay razón de orden legal para que el Juez Municipal de Ciudadela dificulte el deseo de nuestro correligionario Juan Mascaró, de inscribir a un hijo en el Registro Civil con el nombre de Ulises, pues tan sólo podría dificultarse tal deseo, cuando el nombre que se pretendiera registrar constituyese burla o fuese de tal índole que pudiera zaherir sentimientos ajenos, siendo el procedimiento a seguir contra la actitud de dicho Juez Municipal, la denuncia a la Dirección general de los Registros.

## Para el Sr. Alcalde

La avenida de Alejandro Rosselló, el suelo por donde van los peatones, está de una forma calamitosa, lleno de piedrecitas y hasta de basuras, que dicen bien poco en pró de una ciudad como Palma, urbe cosmopolita y que recibe la visita de tantos turistas que vienen a admirar las naturales bellezas de esta isla de oro... con polvo y barro. Es vergonzoso que por donde circulen los vehículos esté asfaltado y los peatones tengamos que caminar tropezando con piedras.

Esperamos que el Alcalde, o quien sea, dé las órdenes oportunas para que esto que denunciarnos sea corregido.

UN TRANSEUNTE

## De Manacor

### La propaganda Socialista en los pueblos

El domingo próximo pasado tuvo lugar en el Teatro Principal de la ciudad de Manacor un importante mitin de afirmación socialista, organizado por la Agrupación Socialista de aquella localidad, en el que tomaron parte como oradores, el joven socialista compañero Perez, de Manacor, el ciudadano Antonio Amer, en representación del partido Republicano Manacorens, el camarada Juan Monserrat Parets y en representación de la Agrupación Socialista de Palma los compañeros Ignacio Ferrerías y Jaime Rebassa. Además, un joven socialista de Capdepera, que, en unión de un grupo de camaradas habíanse trasladado expresamente a Manacor, leyó unas muy afinadas cuartillas. La presidencia la ocupó el veterano socialista compañero Soler.

Estando el espacioso y bonito teatro atestado de trabajadores, entre los que había numerosos correligionarios que de Luchmayor habíanse trasladado a Manacor con objeto de asistir al mitin, dióse principio a éste, desarrollándose dentro del mayor entusiasmo y la mayor compenetración entre los oradores y el auditorio, que aplaudía frenético las razonadas y duras censuras contra la política pré-dictadura, de la dictadura de Primo de Rivera y de la de Berenguer, que no ha tenido ni tiene otra finalidad que conservar por los siglos de los siglos el absolutismo que, al amparo de una Constitución constantemente vulnerada, viene rigiendo los destinos de España, derrochando la sangre y el dinero del pueblo, sin honra ni provecho para la nación y estrangulando las libertades y los derechos de los ciudadanos.

Igualmente la concurrencia exteriorizó, con insistentes aplausos, su aprobación y entusiasta acogida a los ideales socialistas que, de manera clara y brillante, se expusieron, siendo desbordante el entusiasmo ante las afirmaciones de que, para el triunfo de la democracia y del Socialismo, es indispensable sustituir la autocracia imperante por un régimen republicano.

Finalmente, los compañeros Soler y Antonio Amer, en calidad de concejales socialista y republicano, respectivamente, expusieron a la consideración del pueblo allí congregado, su conducta respecto del reparto de contribuciones y denunciaron los manejos de los plutócratas, tendentes a que las cargas municipales continúen aplastando a la población obrera, en vez de recaer sobre los grandes terratenientes y adinerados burgueses, como es de justicia, para el logro de lo cual recabarón el apoyo moral de los obreros manacorenses.

En resumen: una buena jornada en pró de la democracia socialista y una prueba más del antimonarquismo que vá apoderándose de la conciencia del pueblo español.

CHIM

## La crisis algodonerá

La profesora E. B. Dietrich, del Nount Holyoke College de Massachusetts ha escrito un documentadísimo estudio sobre la situación actual de las industrias del algodón y de la lana en todo el mundo.

Durante varios meses ha permanecido en Ginebra, analizando todas las informaciones reunidas por la Oficina Internacional del Trabajo sobre dichas industrias con destino a la encuesta que la Oficina tiene encargo de realizar acerca de la industria textil.

Resultado de sus investigaciones es el estudio a que nos referimos, redactado por la Sra. Dietrich. En el número de octubre de la «Revista Internacional del Trabajo» se publica la primera parte del mismo, o sea el que se refiere a la industria algodonerá, trabajo verdaderamente notable y de actualidad.

En él se examinan, entre otros extremos, la expansión de la industria algodonerá, los efectos de la guerra, el desarrollo mundial, el consumo del algodón, los mercados, las barreras arancelarias, la racionalización, la jornada del trabajo, los salarios, etc.

En el número próximo, correspondiente a noviembre, publicará la citada Revista el estudio sobre la industria de la lana.

## El III aniversario de la Juventud Socialista Palmesana,

Cumpléndose el próximo día 8 de diciembre el III aniversario de la reorganización de la Juventud Socialista Palmesana, para solemnizar este aniversario, el próximo número de EL OBRERO BALEAR estará dedicado a dicha Juventud y por lo tanto insertará notables trabajos de caracterizados compañeros pertenecientes a la Agrupación Socialista y a esta entidad.

Esperamos que la opinión verá con gusto el esfuerzo que hacemos en dedicar un número de EL OBRERO BALEAR a los jóvenes entusiastas que componen la Juventud Socialista, con motivo del III aniversario de su reorganización.

También se tiene en proyecto celebrar un café de compañerismo en la Casa del Pueblo, probablemente el día 8, por la tarde, y de ello ya daremos detalles concretos en el próximo número.

## Propaganda socialista en los pueblos

### En Calviá

Por orden gubernativa tuvimos que suspender un mitin socialista que debía celebrarse en Calviá el sábado 22 del corriente a las 8 de la noche, en el cual debían tomar parte nuestros compañeros Lorenzo Bisbal e Ignacio Ferretjans.

Teniendo en cuenta que el Sr. Gobernador autoriza el acto toda vez que se celebre durante el día, es probable que se organice para un domingo próximo.

### En Andraitx

El próximo domingo día 30 tendrá lugar en el Teatro Principal de dicho pueblo un importante mitin de afirmación republicana y socialista.

Entre otros oradores de la localidad hablarán en representación del Partido Republicano Federal los señores D. Emilio Darder, D. Luis Ferbal, D. Andrés Crespi, D. Juan Trián, D. Dionisio Pastor, D. Francisco Juliá y D. Francisco de Sales Aguiló.

En representación de la Agrupación Socialista hablarán nuestros compañeros Jaime Rebassa e Ignacio Ferretjans.

Se hacen gestiones para que en dicho acto tome parte el ilustre escritor D. Gabriel Alomar.

### El mitin de Andraitx, suspendido

A última hora nos enteramos de que el gobernador ha suspendido el mitin de

afirmación republicano-socialista, que el próximo domingo debía celebrarse en Andraitx.

Sintomas de la normalidad berengueriana.

## La Federación Internacional del Libre Pensamiento

### La inscripción del monumento a Ferrer

La Federación internacional de los Círculos librepensadores ha celebrado el cincuentenario de su fundación en Bruselas, donde continúa residiendo.

Entre los varios actos verificados figuró una manifestación ante el monumento de los condes de Egmont y de Hornes; víctimas de la intolerancia religiosa de Felipe II. Terminado el acto, destacóse una Comisión, que fué a visitar al burgomestre de Bruselas, señor Max, para rogarle que fuese repuesta en el monumento a Francisco Ferrer la inscripción primitiva.

Contestó el señor Max que la ciudad de Bruselas no podía resolver el caso, porque la inscripción había sido borrada por motivos diplomáticos; pero que, no obstante, estaba dispuesto a gestionar la reposición de la inscripción primitiva cerca del ministro de Asuntos extranjeros.

## Correspondencia Administrativa

BINISALEM.—Recibí del correspondiente Andres Pol, 10'00 pesetas. Faltan 1'47 pesetas para tener pagado hasta fin de Octubre de 1930.

## Almanaque de «El Socialista» para 1931

Hemos comenzado la confección del «Almanaque de EL SOCIALISTA para 1931», que por su texto y grabados no desmerecerá de los publicados en años anteriores.

Tenemos originales de conocidas firmas de militantes de nuestro Partido y de personalidades destacadas entre los escritores de izquierda.

A más de los trabajos doctrinales que contendrá el «Almanaque», se insertarán en él interesantes informaciones ilustradas con fotografías, entre ellas las del mausoleo a Pablo Iglesias, que aumentarán indudablemente el valor del volumen.

En la parte artística contendrá el «Almanaque» dibujos originales de Bardasalo, Ismer y Valera y multitud de fotografías y retratos.

El precio del mismo será el de 1'50 pesetas en rústica y 2'50 encuadrado. Deben hacerse los pedidos, enviando su importe a Carranza, 20.—Apartado 10.036.—Madrid.

Venta de dichos Almanagues en Palma, Casa del Pueblo.—Juan Colom.

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas todas las Creaciones de la Moda para las estaciones de OTONO e INVIERNO

Continuamente se reciben Grandes stocks de artículos de Lanería y Sedería a fuera precio. — **Castrojería y Camisería a Medida.** — Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO